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“老幼共托”模式渐兴

从去年开始，招生越来
越难，经营着11家幼儿园的
小金牛教育集团董事长于波
不停思考出路。“我想过直接
关门，但手底下还有300多
个员工，最长的跟着我们干
了21年。”于波说，他得“活
下去”。

多番考量后，于波决定转
型做养老机构。5月下旬，位
于山东济宁的“一老一小”服
务中心正式运营。上午养生
休闲，下午书法绘画……老人
和孩子一样有了“课程表”。

“运营以来，已有60多
名老人加入‘托老所’。”小金
牛教育集团总园长崔瑾说，
进园后右转是幼儿园，左转
是“托老所”，老人和孩子在
同一空间活动，“托老所”提
供休闲兴趣、智慧养老、膳食
餐饮等服务。

在全国范围内，类似尝
试正在进行。所谓“老幼共

托”，是将托老与托幼服务
相融合，通过在同一空间下
进行老幼照料、代际学习和
互动交流，缓解家庭对于

“一老一小”的后顾之忧。
在山西，原小雨点幼儿

园坐落在太原市柳巷。现
在，这里中午为孩子提供“小
饭桌”和午休服务，上午和下
午变身老年活动中心，迎来
上兴趣课的老人。负责人李
秀玲介绍，兴趣课包括舞蹈、
模特、书画等，由本地一家中
老年教育机构的老师授课。

深圳航城街道三围社区
长者服务站和深业幸福家航
城街道托育园同在一栋建筑
内，两个空间相通相融。养
老网点为老人提供短期托
养、康复训练、助餐助浴、老
年大学、居家适老化改造等
服务；托育园为0至3岁的孩
子提供全日托、半日托、科学
育儿亲子课等服务。

“老幼共托”新模式渐兴
机遇和挑战并存，前路几何

一处设计温馨的现代化园区内，在孩童的欢声
笑语中，老人们聊天、散步，怡然自得……像这样“一
老一小”和谐共处的“老幼共托”新场景，在一些城市
越来越多。

当前，不少幼儿园遭遇“入园难”变“招生荒”的
经营困境。部分民营幼儿园瞄准养老服务，“老本
行”和“新趋势”一起抓，“老幼共托”应运而生，也成
为解决“一老一小”照护难题的新探索。

从业者认为，“老幼共
托”新模式打破固有隔阂，实
现“一老一小”资源共享与代
际交流，是对既有社会服务
与照护模式的创新探索，也
是积极应对我国人口发展新
形势的务实举措。

深圳健康养老学院院长
刘鸫根表示，我国养老事业
和养老产业正处在快速发展
的关键时期，随着人口老龄
化进一步加剧，建立“机构、
社区、居家”一体化的链式医
养模式是提高养老服务质

效、推动养老服务高质量发
展的重要举措。

“从幼儿园转为‘托老
所’并不简单，二者虽有共通
之处，但功能仍有不同，需要
持续创新，进行精细化管
理。”于波说，眼下老幼一体
化试点刚刚起步，仍需在实
践中总结经验，持续优化方
法。

为促进“老幼共托”新模
式健康发展，业内人士建议，
要加快完善制度建设，针对
养老托育融合服务体系的规

划、建设、保障、监管等制定
政策、设置体系标准，明确各
主体的权利、责任、义务。

有专家表示，在不少幼
儿园关停、幼师面临职业转
型的当下，应结合行业发展
动态，整合医疗、养老和教育
资源，优化学校专业课程设
置，通过开展教育培养、职业
培训、深化校企合作等方式，
培育更多“护理＋托育”的复
合型专业人才，满足“老幼共
托”模式推广和发展的需
求。 （据新华社）

教育部数据显示，2023
年全国共有幼儿园27.44万
所。对比2022年的数据，全
国幼儿园减少1.48万所，在园
幼儿数量减少534.57万人。

与此同时，数据显示，
2023年新增注册9.2万余家

“老幼共托”相关企业，同比
上涨20.3%。

在于波等人看来，托幼
行业正经历寒冬，托老则是
一片蓝海，部分幼儿园转型

“托老所”优势明显。
于波说，招生情况不好

的幼儿园大多位于年轻人较
少、生育率较低的老城区，这
里恰好是老年人聚集区，幼
儿园多年经营的声誉和口碑
能吸引稳定客源。

记者在于波的机构采访
发现，园内老人除周边社区
居民外，更多的是孙子孙女
在小金牛幼儿园上学、与幼
儿园有“渊源”的老人。

深业幸福家航城街道托
育园园长吴璇拿着《“一老一
小”代际融合手册》告诉记
者，“我们在多个方面探索代
际融合，比如园内的各种设
施让老人可见；组织祖孙同
乐活动、祖孙茶话会、祖辈课
堂等互动活动；在‘六一’或
重阳节等节日，也会组织孩
子去看望老人，通过一起画
画、游戏，让‘老小孩’与‘小
小孩’收获快乐。”

挑战也同时存在。业内
人士认为，“老幼共托”中的

养老部分具有较强专业属
性，需要专业人才对老年人
进行心理和身体的双重照
料，机构运营也更精细化、专
业化。目前，能同时照顾老
年人和儿童的复合型专业人
才远远不足，现有护理人才
的数量和质量均无法满足高
质量养老托幼服务的需求。

受访基层干部认为，“老
幼共托”机构的盈利模式仍
有待市场检验；“老幼共托”
机构持续升级，如向医养结
合或智慧养老等方向发展，
或将成为选择。李秀玲也表
示，目前仅靠老年大学课程
收费收益很低，机构后期可
能会通过组织旅行、举办活
动等服务老人。

女孩晒出女孩晒出2525张奖状张奖状

希望与挑战并存

离不开精细化管理

10月 7日是国庆假期最
后一天，一条上海小学生竞选
学校大队委员的视频走红网
络，引发大量讨论，不少网友
留言称“太卷了”。目前，该视
频号已有近 200 万播放量。
视频制作者、学生父亲接受采
访时称，学校规定每一个参加
竞选的学生都要拍视频。

视频中的女孩，还差2个
月就10周岁，目前是上海一
所小学的四年级学生，这次拍
视频是为了参加学校大队委
员竞选活动。

女孩的父亲麦先生告诉
记者，所有的竞选视频会在学
校里进行轮播展示。根据学
校要求，每位候选人需要准
备演讲稿、视频与海报等竞
选材料。视频时长在1分钟
之内，候选人需穿正装衬衫
校服，佩戴红领巾。视频要
包含候选人岗位、自身特长、
工作打算等内容。记者在该
学校官网看到，该校中国少
年先锋队第六次代表大会于
去年10月 27日举行。33位
大队委员候选人上台就“上

海市少先队幸福教育设计十
分钟队会”进行发言，学生代
表在台下进行投票，最后共有
21名学生入选。

视频走红后，不少网友表
示“太卷了”“拼不过”。

还有网友提出疑问，“是
不是还请了团队做视频”？

对此，麦先生表示，自己
的职业是一名建筑设计师，此
前参加过家装改造电视节目
的摄制，工作中也较为频繁地
接触视频摄制和直播。

“大部分家长可能就是给
孩子录一段自我介绍，也不会
有分镜、文案、打光，我既然熟
悉这个领域，就想把它做得好
一点。我觉得拍摄视频与我
平时工作做设计方案的审美
是有相同之处，所以上手比较
快。”

麦先生介绍，视频从拍摄
到剪辑完成只花了2个多小时，

“手机拍的，剪辑用的就是基础
的剪映软件，拍摄地点是我的
工作室，网上买的背景布。”

麦先生告诉记者，视频文
案参考了相声演员于谦的一

段 广 告 词 ，“ 里 面 提 到 了
‘儿’。我们家小朋友名字里
也有‘儿’字，我就想可以用到
这个创意，假期里想了一下适
合她的文案，花了点功夫。”

据介绍，女孩参加过学校
电视台的工作，她熟悉镜头，
拍视频时不会紧张。“我们在
她小时候就给她报了一些锻
炼口才的培训班，现在也在上
课，所以她有一定的表现力。”
麦先生说。

“她在视频转发量达到1
万的时候说要见证一下，对留
言评论并不太在意，也不会一
条条去翻。”麦先生给孩子打
了预防针，告诉她视频发布后
会有各类评价，尤其是受到大
量关注与讨论后，肯定会有不
同的声音。

视频走红后，有家长发私
信问麦先生能否给自己的孩
子也拍一套视频，他并没有回
复：“我觉得这样比较辛苦，要
花额外的钱请专业人士来制
作，这对家长和孩子来说可能
都是一个负担。”

（楚天都市报）
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